
中国电器科学研究院股份有限公司

投资者关系活动记录

时间：2025年 2月 10日

形式：电话接待

参与机构：长江证券 贾少波、盛意；富国基金 蔡耀华；泓德基金 李昕阳；鑫

元基金 俞建忠；华泰保兴 丁轶凡；东兴基金 周昊；中英人寿 郑

琳；星石投资 王荣亮；长江资管 姚远；兴证资管 王陆峰

公司参加人员：董事会秘书 王柳

（一）公司业绩情况介绍环节

    公司董事会秘书王柳女士向与会者介绍了公司2024年度业绩情况。2024年

度，公司聚焦主责主业，深耕拓展，加强科技创新，推进战略新兴产业布局，

支撑高质量发展，业务规模持续扩大，盈利能力不断提升，整体经营业绩稳中

有升。公司实现营业收入 452,450.14 万元，同比增长 8.43%；实现利润总额

52,703.65 万元，同比增长 16.11%；实现归属于母公司所有者的净利润

46,540.40万元，同比增长 13.49%；基本每股收益为 1.15元，较上年同期增长

13.86%。报告期末，公司总资产 744,935.10万元，较报告期初增长 0.89%；归

属于母公司的所有者权益321,942.43万元，较报告期初增长9.60%。（注：以上数

据来源于公司2024年度业绩快报公告，未经会计师事务所审计，具体以公司2024年年度报告为准）

（二）问答环节，主要问题及公司回复概要

问题1:公司质量技术服务板块下游领域构成有哪些以及未来的投入方向？

答：公司的质量技术服务业务已覆盖智能家居、智能汽车、能源装备、医

疗健康等多个应用领域。近年来，公司质量技术服务业务持续推进能力建设，

扩充资质授权，拓展服务的广度和深度，推动业务实现稳步增长,其中智能家居

等优势业务为业绩贡献的压舱石，保持稳健增长；新能源相关业务随着前期布

局产能的释放，为业务带来新的增量，且对整体业绩贡献比重也在不断提升。

未来，公司仍将围绕“智能家居”和“新能源智能汽车”两大产业链，补齐原



有业务的核心竞争力，并持续投入新的领域。此外，2024年公司质量技术服务

业务调整了管理架构，将认证业务独立出来提级管理，未来也将加大认证业务

的开拓力度。

问题2: 检测实验室在全国大概是怎么样的一个分布呢？

答：公司目前已有广州总部、嘉兴、顺德、武汉、湛江、上海、深圳、温

州、青岛总测试面积超 12万平方米的九大检测基地。此外，公司在年前也披露

了《关于投资建设长三角总部项目的公告》，还将在苏州建设实验室。

问题3:家电行业是成熟产业，公司家电相关的检测业务却能保持增长，原

因是什么？

答：家电智能化以后，也不能将其简单地定义为成熟行业，其检测市场有

较大的发展空间。在市场需求层面，一是消费升级驱动，消费者对家电产品的

品质、安全性、功能性等方面的要求日益提高。对于智能家电，消费者期望其

具备更稳定的性能、更便捷的操作和更高的安全保障，这就需要专业的检测机

构对家电产品进行全面检测。二是产品更新换代，家电产品的更新换代周期不

断缩短，新产品层出不穷，在上市前都需要进行检测，以确保其符合相关标准

和消费者的需求。三是环保与节能需求增长，随着环保意识的增强，消费者越

来越倾向于购买环保、节能的家电产品，催生了产品的能效等方面的检测需

求。从技术发展层面来看，新技术应用带来新检测需求，随着物联网、大数

据、人工智能等新技术在家电领域的应用越来越广泛，使得家电检测技术不断

创新，产生了新的检测项目和需求。与此同时，政府对家电产品的质量和安全

监管趋严，抽检力度加大，也带来了相关的业务量。此外，公司在电子电器领

域深耕多年，是集基础研究、标准化、检测、认证、检验、计量、能力验证以

及包含实验室技术服务、培训等质量提升延伸服务为一体的一站式质量技术服

务机构，在技术、品牌公信力、行业影响力、服务能力等方面都构建了一定的

领先优势，为业务开拓奠定了良好的基础。

问题4:新兴的热门赛道如低空经济、机器人、人工智能等，会给检测业务

带来增量吗？

答：关于低空经济、机器人去年有一些投资者问过，我们也在公开的平台

上回复了。公司已经启动了相关研究，并进行相应的技术储备。比如低空经济



方面，目前公司已具备民用轻小型电动多旋翼无人机系统、零部件及材料的部

分CNAS、CMA检测能力；在智能机器人领域，公司已经建立了专业的人员团队

和检测评价能力，能够为工业机器人、服务机器人等产品提供电气安全、机械

安全、网络安全、信息安全、功能安全、视觉感知、语音交互、产品性能以及

可靠性等方面的检测，同时公司还具备机器人核心零部件（如电动机、控制

器、传感器）的检测能力。一般来说，对于新兴产业的拓展，公司并非是在市

场出现需求后才进入的，而是基于前期技术储备的共通性自然延伸到新的领

域，之后就要看市场开拓的进展，对于检测机构而言，越贴近产业集群，越能

有效推动业务发展，近年来公司也不断在推进全国布局。

问题5:关于电气装备这块业务，前两年锂电设备的市场关注度比较高，想

了解目前订单情况以及技术研发程度，对串联和并联技术路线是否有特殊偏

好？

锂电装备的毛利率这几年整体有改善，在 2023年超过了30%，是什么原因？

答：锂电设备业务受下游行业国内扩产缩紧叠加过往同期高基数影响，业

绩回落，有所承压，公司在 2024年半年报中对此进行了说明。这块业务不管是

串联还是并联，公司都在持续进行技术迭代，继续保持技术领先性，不断推出

新产品，布局未来增量领域；深化与现有核心客户合作并积极开拓新兴优质客

户，在巩固国内市场份额的同时出海破局。其毛利率这几年整体有所改善一方

面和订单质量有关，另一方面也是公司内部降本增效成效的体现。

问题6:公司涂料业务下游主要受什么行业影响？前两年由于原材料上涨，

整体行业环境不景气，但公司这块业务的毛利率却有所提升，原因是什么？

答：公司环保涂料及树脂业务的产品主要包括聚酯树脂、粉末涂料、水性

涂料，下游客户情况不同，毛利率水平也各异。整体涂料业务毛利率的提升主

要有几个方面的原因，一是紧抓细分领域发展机遇，加大产品研发与创新，不

断推出高附加值新产品；二是加大市场开发力度和加强供应链管理，优化客户

结构及定价策略；三是扩大产能和销售规模，通过量的提升来部分抵消价的影

响；四是提升工厂的自动化水平，减少人工成本；有效平抑行业整体周期性波

动风险。

问题7：这两年国资委一直在强调国企改革和市值管理，公司在这些方面



采取了哪些措施？

答：公司始终坚持将企业高质量发展与改革行动重大部署深度融合。公司

作为国务院国资委的科改示范企业，围绕健全治理机制、推动市场化改革、强

化创新发展等方面扎实推进各项改革任务。同时，作为央企控股上市公司，公

司重视市值管理，并在依法合规的前提下开展相关工作。一是进一步提升价值

创造和价值实现能力，在聚焦主责主业的同时大力发展新质生产力，推动公司

高质量发展。二是持续完善公司治理，推动公司整体治理效能的全面提升。三

是提高信息披露质量，充分保障投资者知情权。四是多渠道加强与资本市场投

资者的双向交流，增进投资者的价值认同。五是牢固树立回报股东意识，坚持

为投资者提供可持续、稳定的现金分红，为投资者带来长期的投资回报，增强

投资者价值获得感。

问题 8:过去几年公司分红率一直保持在 40%以上，未来能否维持这一比

例？

答：不管是国资监管还是证券监管都鼓励上市公司增加分红频次，优化分

红节奏，合理提高分红率，公司也在对此进行研究；未来将综合考虑行业特

点、公司的盈利水平、资金流转、投资安排等因素合理规划，保持现金分红的

稳定性和持续性，增强投资者获得感。

问题9：正泰电器作为公司股东，在股权方面有什么打算？

答：浙江正泰电器股份有限公司是公司在 2017年实施混合所有制员工持股

改革时引入的战略投资者，其持有公司股份比例为5.35%。截至目前，公司未

收到其在股权方面的相关意向和诉求。


